

Combatiendo la Rabia en Cochabamba: Un Llamado a la Acción Urgente

Libertad Bolivia Luján Marañón

Estimado editor:

La rabia, una enfermedad viral zoonótica que afecta a mamíferos tanto domésticos como salvajes, es un asunto de preocupación creciente en el departamento de Cochabamba. Transmitida principalmente a través de mordeduras o rasguños de animales infectados, esta enfermedad se ha cobrado la vida de casi 60.000 personas cada año a nivel mundial, con los perros como la principal fuente de transmisión (1).

Según el último informe del Sistema Nacional de Información en Salud (SNIS) correspondiente al año 2023, se han reportado un total de 55 casos de rabia en caninos en Cochabamba. Los municipios de Cochabamba y Sacaba destacan como las regiones con mayor incidencia, con un alarmante número de casos. Además, es preocupante notar la presencia de un caso de rabia humana, resaltando la gravedad del problema y la necesidad de una acción inmediata. Ver tabla 1.

Tabla 1. Reporte de casos de rabia en municipios del departamento de Cochabamba.

Municipio	Variable	Total general
Arbieto	Rabia canina	1
Cochabamba	Rabia canina	26
	Rabia humana	1
Entre Rios Cbba	Rabia canina	5
Quillacollo	Rabia canina	3
Sacaba	Rabia canina	13
Sipe Sipe	Rabia canina	1
Tiquipaya	Rabia canina	1
Tolata	Rabia canina	1
Vinto	Rabia canina	3
Total		55

Fuente: Sistema Nacional de Información en Salud (SNIS) (2).

Es imperativo entender que la prevención de la rabia es fundamental para proteger tanto la salud humana como animal. Promover la vacunación de mascotas, especialmente de los perros, y evitar el contacto con animales salvajes, son medidas esenciales. Además, es crucial actuar rápidamente en caso de exposición a un animal infectado, ya que esto puede salvar vidas.

Para abordar esta situación de manera efectiva, es necesario intensificar los esfuerzos de prevención y control. Se deben implementar campañas de vacunación intensivas, desplegando equipos de inmunización que lleguen a todas las comunidades,

Correspondencia a:

¹ Técnico de Zoonosis de la Unidad de epidemiología Servicio Departamental de salud Cochabamba.

Email de contacto:

libe_lm@yahoo.com

Procedencia y arbitraje:

No comisionado, sometido a arbitraje externo

Recibido para publicación:

25 de noviembre del 2023

Aceptado para publicación:

30 de diciembre del 2023

Citar como:

Luján Marañón LB. Combatiendo la Rabia en Cochabamba: Un Llamado a la Acción Urgente. *Revista UNITEPC*. 2023;2(2):39-40.



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/).

ya sea mediante visitas domiciliarias o estableciendo puntos de vacunación en áreas densamente pobladas.

Es hora de que las autoridades, las organizaciones de salud y la comunidad en su conjunto se unan en un esfuerzo coordinado para combatir la rabia en Cochabamba. Solo mediante acciones concretas y colaborativas podremos reducir el riesgo de esta enfermedad mortal y proteger la salud de todos los habitantes (3).

Referencias bibliográficas.

1. Rabia - OPS/OMS | Organización Panamericana de la Salud [Internet]. [citado 30 de diciembre de 2023]. Disponible en: <https://www.paho.org/es/temas/rabia>
2. Reportes estadísticos 2023 | SNIS [Internet]. 2023 [citado 30 de diciembre de 2023]. Disponible en: https://estadisticas.minsalud.gob.bo/Reportes_Dinamicos/WF_Reporte_Gral_2023.aspx
3. Bolivia hace esfuerzos para eliminar la rabia en su territorio - OPS/OMS | Organización Panamericana de la Salud [Internet]. 2021 [citado 30 de diciembre de 2023]. Disponible en: <https://www.paho.org/es/noticias/23-9-2021-bolivia-hace-esfuerzos-para-eliminar-rabia-su-territorio>